



5.9 Sociedad y gobierno de Atenas democrática.

● El régimen democrático se consolidó con *Pericles*. Después de las guerras médicas, fue reelegido primer estratega durante 15 años (444-429 a. de C.) este gran líder popular y orador elocuente, que hizo de Atenas la primera ciudad comercial y cultural de Grecia. Pericles estableció el derecho de los ciudadanos a elegir y ser elegidos para cualquier cargo. A fin de que los asalariados pudieran ejercer los cargos y no se afectaran económicamente por dejar de trabajar cuando asistían a los tribunales o el Consejo, Pericles dispuso el pago de honorarios por el desempeño de funciones públicas.

Sin embargo, la democracia ateniense del Siglo de Pericles presentó dos grandes sombras: incrementó el número de esclavos, para que los ciudadanos se dedicaran activamente a la política sin preocupaciones y puso bajo su poder las 200 ciudades de la Liga que presidía. El tesoro común fue trasladado a Atenas y Pericles lo destinó al embellecimiento de la ciudad. La Liga se convirtió en el Imperio marítimo de Atenas.

### 5.11 La educación en la ciudad política

Mientras en Esparta el ciudadano era un soldado toda su vida, en Atenas se le preparaba para ser útil a su comunidad. En los primeros años, los niños permanecían en el hogar al cuidado de sus padres. A partir de los siete, asistían a escuelas donde recibían

clases de lectura, escritura, aritmética y aprendían de memoria la *Ilíada* y la *Odisea*, para formar la mentalidad heroica y patriótica. En esta etapa, el niño era acompañado y vigilado por el *pedagogo*, sirviente doméstico frecuentemente esclavo, de amplia preparación, que también instruía sobre modales y buena conducta. Entre los 14 y 18 años, el joven completaba su formación artística, literaria y deportiva con cantos, música y ejercicios gimnásticos. Después de dos años de servicio militar se le

### 5.10 Pericles.

